

## Bío Bío exhibe sus credenciales para traer a los Panamericanos de 2023

La Región cuenta con tres importantes escenarios para recibir el evento internacional, que se realizará por primera vez en Chile. La tradición remera es una de las promesas para el certamen.

TODODEPORTE PÁGS. 10-11



“Hay esperanza y no tantas certezas” en una posible vuelta de los torneos de Adesup

Videoconferencias han servido para conocer la realidad de las universidades locales, pero mientras siga la incertidumbre por el regreso a clases presenciales, poco se puede avanzar.

TODODEPORTE PÁGS. 14-15

# Diario Concepción

Lunes 4 de mayo de 2020, Región del Bío Bío, N°4344, año XII

AUTORIZACIONES NO ESTARÍAN RESPETANDO LA IMAGEN OBJETIVO DEL PLAN REGULADOR COMUNAL

## Concepción busca congelar permisos de obras en altura

Organizaciones sociales y la Municipalidad llaman a retrasar nuevas licencias para edificación.

En las últimas semanas, se aprobaron siete proyectos entre 13 y 24 pisos en el centro de la capital

regional. Sin embargo, la imagen objetivo del Plan Regulador permite un máximo de 15 en aveni-

da Alessandri. Organizaciones vecinales afirman que se han aprobado siete proyectos entre 13 y 24 pisos

ubicados en el centro penquista. Ante la preocupación de los vecinos, el alcalde de Concepción, Álvaro

Ortiz enfatizó que se han realizado las gestiones junto a la Seremi de Vivienda.

CIUDAD PÁG. 6

### Virginio Gómez inicia el año académico con clases remotas

Instituto facilitó equipos y paquetes de datos para estudiantes con problemas de conectividad.

CIUDAD PÁG. 5

FOTO: AGENCIA UNO



### Implementan nuevas medidas sanitarias para las ferias libres

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 7



FOTO: PRENSA INTENDENCIA

### Autoridades realizan positivo balance del cordón sanitario

Intendente Sergio Giacaman y el contraalmirante Carlos Huber valoraron la implementación de la medida en el Gran Concepción.

POLÍTICA PÁG. 4

1.872

vehículos, de un total de 44.579 fiscalizados, no tenían salvoconducto.

90

personas, en promedio, son detenidas a diario por violar el toque de queda.



## #FUE TENDENCIA

Ayer, el ministro Jaime Mañalich reconoció que están preocupados por el explosivo aumento de contagios de Covid-19 en Santiago. Apuntó a la responsabilidad de la ciudadanía que no ha respetado las medidas sanitarias.

Polémico fue el caso de una fiesta realizada en Maipú, a la que acudieron 400 personas. El ministro también criticó que en la capital se reabra el comercio, la gente no use mascarillas y se formen aglomeraciones.

Fue así como en redes sociales muchos acusaron una contradicción del Gobierno, el cual lleva semanas difundiendo el mensaje de "retorno seguro" y "nueva normalidad". Otros, insistieron en la responsabilidad de la gente.

**Álvaro Ortiz Vera**  
@Ortizconce:

"Ante el ascenso constante y preocupante de casos #covid19 en nuestro país, insistimos en el llamado a extremar medidas de prevención. En este escenario es mejor pecar de exagerados que de triunfalistas e imprudentes. Vecin@s de Concepción a cuidarse".

**Taria Desirée**  
@TariaDesiree:

"Llamaron a una "nueva normalidad" y ahora se indignan por el efecto en la vida de las personas. Era de esperarse. Cuanta hipocresía del gobierno".

**Rodrigo Soza**  
@rodrigol125:

"El gobierno puede decretar cuarentena total en el país, pero si la gente no respeta cuarentena, da lo mismo lo que hagan. Además, hay comunidades donde viven el día a día, no puedes decretar cuarentena total. Acá lo primero es auto cuidado".

**Catherine Sáez**  
@Leche\_con\_milo:

"Por un lado, el Gobierno diciendo que hay que comenzar a retomar todo, acostumbrarse a la nueva normalidad... Ahí lo tienen, ahí tienen su normalidad ¡400 personas en una fiesta!".

**Alejandro Sáez Iglesias**  
@alejandrosaezi:

Ministro Mañalich muestra preocupación por aumento de casos y pide responsabilidad. Sus palabras evidencian temor a cifras. Santiago tiene 81% de nuevos casos. ¡Pero, mañana puede ser nuestra región!".

## ENFOQUE

Una crisis puede enfrentarse de distintas formas y desde diversos ángulos. Así, será chance para algunos de expresar un desahogo contenido y, para otros, en cambio, un escenario propicio para modificar ciertas rutinas que, aunque no dañinas, bien vale cambiar. Habrá también quienes frente a ella verán una oportunidad de maximizar beneficios para conquistar nuevas posiciones.

Sin embargo, existen también los que creen en dar un servicio que sea reflexivo y abierto, y con ello hacer una contribución que permita sortear las zozobras. Un trance complejo como el que vivimos, constituye un emplazamiento no sólo material, sino también moral, para mostrar lo mejor o peor de sí. Y acá la política no es una excepción. Hasta antes de esta pandemia, vivimos el comienzo de un proceso de cambios cruciales para el futuro político del país, el cual se ha aplazado porque somos destinatarios, ade-

más, de una crisis mundial. Por ello y en razón de un mejor destino, resulta imprescindible que las fuerzas políticas en su conjunto construyan caminos de unidad, diálogo y entendimiento. Sin esos puentes, la cuarentena no será un fenómeno circunscrito a lo sanitario, sino que alcanzará, además, la discusión de los asuntos públicos. Un confinamiento, como suerte de trinchera, no sólo nos divide y nos aísla, sino que es genuina expresión de la negación de los desafíos que tenemos como nación: administrar una grave crisis de salud pública, levantar la economía y, próximamente, dar vida a un proceso constituyente que debe resultar exitoso para Chile.

Sólo la unidad frente a este desastre hará que tengamos un país en el cual, en un futuro cercano y con las herramientas de la democracia, podamos revisar nuestras diferencias legítimas. Hoy, la tarea es suspender las disputas inoficiosas, los discursos altisonantes y acusadores, y en-

## Con esperanza y visión de futuro



JAIME TOHÁ GONZÁLEZ  
Diputado de la República

tender que los temas contingentes por legítimos que sean deben ser pospuestos. Salvar vidas, atender las directrices de la autoridad sanitaria, cuidar el empleo dando apoyo a las empresas y a quienes trabajan por cuenta propia, es lo único que debe movernos como ciudadanos y servidores públicos. En un país que lucha por sostenerse, el egoísmo -manifestación

perversa del individualismo- es un lujo en el que Chile no puede ni debe incurrir.

El mundo cambia aceleradamente, en medio de una crisis sin precedentes, y nosotros con él. Es hora que el país, con esperanza y visión de futuro, inicie un proceso de reflexión para un mañana que será distinto, en un mundo que tampoco volverá a ser igual.

## Cultura en la pandemia



PABLO GAETE VILLEGAS  
Magister en Arte y Patrimonio UdeC  
Director de Balmaceda Arte Joven

#CulturaBienPúblico, ese fue el nombre de la campaña que el sector cultura realizó en las redes sociales hace un par de días para llamar la atención de las autoridades y visibilizar los graves problemas que le aquejan. Desde mediados de marzo, permanecen cerrados los museos, teatros, cines, salas de conciertos, centros culturales, galerías de arte y un gran número de espacios independientes y autogestionados. Son miles los trabajadores del mundo del arte y del espectáculo que se han quedado sin su fuente laboral repentinamente. A ello, se suman otros cientos de técnicos y profesionales asociados, como ilumina-

dores, sonidistas, escenógrafos, vestuaristas, maquilladores y una gran cantidad de gestores y productores culturales independientes.

Todo ello sumado a una histórica situación de precariedad laboral, trabajando a honorarios y muchas veces sin previsión ni seguro de salud, ha configurado una situación muy compleja para el sector. Y como ocurre en todos los ámbitos de la sociedad chilena actual, en el sector cultura también hay mucha desigualdad. Así como hay artistas que por su trayectoria y talento, especialmente en la música, han tenido éxito en el mercado que les permite mantenerse con respaldo económi-

co, la mayoría se debate trabajando por temporadas o en proyectos con financiamiento público que, generalmente, son de corta y mediana duración. Otra gran cantidad realiza cursos y talleres como artistas-educadores en instituciones privadas y establecimientos educacionales desarrollando la noble tarea de instalar y compartir el conocimiento de las artes en escuelas y liceos. Lo mismo ocurre con las instituciones. Algunas tienen un fuerte apoyo de la empresa privada y pueden desarrollar sus actividades con cierta normalidad y sin sobresaltos. Pero la gran mayoría requiere de apoyos y subsidios estatales para realizar su labor.

Esta inequidad es más evidente en regiones, donde la institucionalidad cultural es mucho más débil que en la capital. Lo lamentable de todo es que en momentos de crisis o catástrofes, en nuestro país, siempre se posterga al mundo de la cultura y las artes, ignorando no sólo el aporte de la industria cultural al producto interno como el cine, la discografía y las editoriales, sino también que genera nuevos empleos y emprendimientos innovadores, como el dise-

ño, la animación digital o los videojuegos.

El Ministerio anunció una reasignación de fondos por \$15.000 millones de pesos y realizó un catastro en el sector para detectar las demandas más inmediatas. Todo ello se valora, pero el reclamo es por la lentitud en el anuncio de medidas concretas ante la urgencia de la situación. A ello, se suma la incertidumbre ante el anuncio de mayores recortes presupuestarios desde la Dipres, donde nuevamente aparece la cultura entre los espacios de sacrificio.

Esta grave situación devela la necesidad de superar la concursabilidad como la principal forma de financiamiento del aparato cultural y del fomento a la actividad artística. Alemania incorporó a la cultura como sector estratégico, inyectando nuevos recursos ante la emergencia de la Covid-19. Por su parte, la OMS recomienda incluir la cultura en la atención sanitaria por el carácter terapéutico de la experiencia artística en hospitales y hogares, especialmente necesaria ahora, en los difíciles momentos de cuarentena e incertidumbre que vivimos en todo el mundo.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

## EDITORIAL

Un reportaje publicado ayer por Diario Concepción trajo otra vez al debate los infames episodios ocurridos al interior de residencias para menores. Los casos de maltratos y abusos se repiten año tras año, mientras una ley de infancia duerme en el Parlamento hace casi dos décadas. Niñas y niños vulnerados no son prioridad para los legisladores.

Sobran las evidencias, los testimonios, los informes que en Chile se viola sistemáticamente los derechos de los niños que están bajo su tutela. El año pasado, se conoció un informe sobre investigación iniciada en 2017 por la PDI, en 240 de los 241 hogares de menores existentes en nuestro país y que da cuenta de los cerca de 6.500 niños y niñas que el Sename acoge en el sistema de residencias. El documento es lapidario: se constataron 2.071 casos de vulneraciones graves de derechos contra los niños y niñas, que se desglosan en 432 maltratos por parte de adultos, 1.265 maltratos entre pares, 53 maltratos por parte de familiares al interior de los recintos, 123 abusos sexuales cometidos por adultos y 187 abusos sexuales cometidos entre menores. Todos estos hechos ocurridos solamente en el año 2017.

En un informe anterior, tras inspeccionar hogares para menores en Chile, la ONU ratificó las violaciones a los derechos de niñas, niños y adolescentes, y apuntó

# Protección a la infancia



**No tiene sentido pretender una sociedad más justa e inclusiva si no hacemos parte a las niñas, niños y adolescentes en situación de vulnerabilidad.**

a la responsabilidad del Estado en los centros de administración directa, como también en los hogares colaboradores del Sename. La ONU concluye que hemos fallado en aspectos como no discriminación, el derecho a la vida, supervivencia y el desarrollo, la no separación de la familia, la educación, la protección contra la violencia y contra la explotación y abusos sexuales.

Todos los informes, denuncias e investigaciones en la Fiscalía no han logrado impulsar el análisis y discusión en el Parlamento de un nuevo servicio de protección especializado, que efectivamente pueda resolver los nudos críticos de estos problemas, introduciendo innovaciones programáticas, modificando las prácticas de trabajo y la forma de financiamiento. Es urgente establecer algo significativamente distinto a lo que opera hoy. No tiene sentido pretender una sociedad más justa e inclusiva si no hacemos parte a las niñas, niños y adolescentes en situación de vulnerabilidad. Sin hacerlo, jamás seremos una sociedad más justa e inclusiva.

## CARTAS

### Combate Cerro Gavilán

Señora Directora:

Este 5 de mayo, se conmemora en Concepción uno de los enfrentamientos más importantes que se dio en nuestra zona, en el marco de las campañas militares de la Patria Nueva, empero es prácticamente desconocido por la mayoría de los (as) penquistas. Trata sobre el Combate del Cerro Gavilán, hecho acontecido en el actual Cerro Amarillo de la ciudad. Se enfrentaron las fuerzas patriotas lideradas por el general Juan Gregorio Las Heras y los realistas, al mando de José Ordóñez. Estos últimos tenían previsto asediarse el enclave penquista y así asegurar la llegada de refuerzos desde el puerto de Talcahuano, además de la reconquista de Concepción.

En medio del combate, el general Las Heras tomó posesión del cerro a sabiendas que Ordóñez preparaba un ataque al lugar y así tomar la ciudad de Concepción. Las fuerzas patriotas contrarrestaron la ofensiva de los realistas Ordóñez al ver que su ataque fue un fracaso, decide replegarse rumbo al puerto de Talcahuano. Este enfrentamiento permitió mantener a salvo a Concepción durante algunos meses,

siendo, además, la antesala de la primera firma de la Declaración de la Independencia de Chile, efectuada por Bernardo O'Higgins en los Morrillos de Perales de Talcahuano el 1 de enero de 1818.

Francisco Darmendrail

### Ley anticollusión

Señora Directora:

Cuando los bienes son escasos, sobre todo en tiempos de coronavirus, es fundamental poner normas para evitar las malas prácticas. Sobre todo, considerando que, en Chile, las multas para sancionar a las grandes empresas no constituyen un elemento disuasorio para modificar sus prácticas, ya que no son lo suficientemente altas y, peor, las internalizan como un costo que después es trasladado al precio que pagan los consumidores.

Cuando son efectivas, las penas de cárcel tienen un impacto disuasivo mayor sobre conductas anti-competitivas que las sanciones económicas, por varios motivos, entre ellos, porque no pueden ser financiadas por terceros y porque las multas pueden representar una fracción menor de la riqueza del co-

ludido, en el caso de individuos de alto patrimonio. La posibilidad de ir a la cárcel, para todos los miembros de un cartel, salvo quien sea el primero en denunciarlo, también potencia la efectividad de la delación compensada.

En ese sentido y frente al contexto económico que nos desenvolvemos, es imperante poner celeridad al proyecto anticollusión, una iniciativa que aumenta la fiscalización, garantiza la protección de quién da a conocer el hecho y aumenta, de una vez por todas, las penas para quienes abusan de su poder, en desmedro de la calidad y el dinero de las familias chilenas.

Renata García

### Elecciones 2021

Señora Directora:

Debido a las diversas modificaciones por la llegada de la Covid-19, habrán por sobre los 17.000 candidatos, sí leyó bien, 17.000, en las elecciones del próximo año 2021, municipales, parlamentarias, presidenciales y las referidas al proceso constitucional.

Luis Enrique Soler Milla

## Las aventuras de Pencomic VENTILAR

Una recomendación:

Trata de ventilar tu casa abriendo las ventanas por unos minutos.

Si crees que hay alguien en tu casa que tiene síntomas de Covid-19, con mayor razón ventilar.



De esta forma, mantenemos limpia la casa.



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ contacto@diarioconcepcion.cl

◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

# Política



## #MeQuedoEnCasa

**Constanza Aravena, enfermera**

“Yo #MeQuedoEnCasa cuando se puede, para cuidar de mi familia, mis pacientes y mis compañeros de trabajo. Esta pandemia nos puso a prueba, nos ha hecho ser más solidarios con el resto. La única forma de sobrellevarla es quedándonos en casa y no saturando los hospitales”.



FOTO: PRENSA INTENDENCIA

**POSITIVO BALANCE** realizaron las autoridades sobre el segundo cordón sanitario que se implementó en la zona.

# 44

## mil vehículos

fueron controlados durante el período de implementación del cordón sanitario en la zona.

### Jueves fue el día de congestión

El inicio del cordón sanitario generó una gran congestión en la Ruta 160, situación que no se repitió en otros días.

ción del cordón tiene impacto en un día hábil. Haría una invitación a quienes residen en Coronel, que cuando activamos los cordones sanitarios, se retiren más temprano y así evitan la mala experiencia que vivimos el otro día”.

Además, el intendente remarcó que la situación en la zona es distinto a lo que ocurre en otros puntos del país, ya que en la intercomuna no ocurre la situación de segundas viviendas.

Por su parte, el contraalmirante Carlos Huber comentó sobre la implementación del segundo cordón sanitario en la zona que “en un balance general, llegamos al día de hoy (ayer) con 44.579 vehículos fiscalizados, con un total de 1.872 que no tenían salvoconducto para entrar o salir de este cordón sanitario. Esto es una cifra mayor a la que tuvimos en semana santa, donde tuvimos alrededor de 31 mil vehículos controlados. En esta oportunidad, la cifra fue mayor”.

En relación a incidentes ocurridos durante el período de implementación de la medida, Huber sostuvo que “después del día jueves, no hemos tenido incidentes en ninguno de los *check point* que estamos controlando. Después de ese día, que tuvimos bastante actividad, fue bajando el resto de los días”.

Huber, también, se refirió a la gran cantidad de salvoconductos que se han utilizado, expresando que “en su mayoría son por temas laborales, gente que se está desplazando a las grandes empresas que trabajan 24/7 en la Región”.

Finalmente, las autoridades indicaron que el promedio de detenidos por violar el Toque de Queda ha sido de 90 personas diarias.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

**Mauricio Luengo Viveros**  
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

Un nuevo cordón sanitario se implementó en diversos puntos del Gran Concepción, como medida de prevención ante la emergencia sanitaria, debido al reciente fin de semana largo.

En la Ruta 160, el intendente del Bío Bío, Sergio Giacaman, y el contraalmirante Carlos Huber, hicieron el balance de la medida que fue implementada, por segunda vez, en la intercomuna desde el inicio de la crisis sanitaria por la Covid-19.

“El balance es positivo. En el cordón de semana santa tuvimos sólo un 18% de uso respecto al año anterior, eso quiere decir que un 82% de las personas no llegaron a estos puntos. Eso es muy bueno, ya que quiere decir que se respetó el cordón. Los números del actual cordón los daremos a conocer mañana (hoy)”, señaló Sergio Giacaman.

En relación a posibles cambios en los puntos del cordón sanitario,

MEDIDA SE IMPLEMENTÓ CON MOTIVO DEL FIN DE SEMANA LARGO

# Autoridades realizan positivo balance del cordón sanitario

En la Ruta 160, el intendente Sergio Giacaman y el contraalmirante Carlos Huber, se refirieron a la implementación de la medida en el Gran Concepción.

considerando si esta medida vuelve a ser implementada en la zona, Giacaman declaró que “el punto de congestión que tuvimos el día jue-

ves estaba asociado al trazo de la Ruta 160, que es la segunda ruta con mayor tránsito medio diario anual medido. Eso tiene que ver

con que parte de San Pedro de la Paz es ciudad dormitorio, mucha gente de Coronel también se desplaza hacia Concepción y la implementa-

# Ciudad



## #MeQuedoEnCasa

**Fernando Martínez**, académico Facultad Ciencias Biológicas de la UdeC

“Quedarte en casa permite que los esfuerzos de los servicios de salud se enfoquen en ayudar a un número manejable de pacientes que así lo requieren. Es una medida que podemos tomar como individuos, que impacta directamente en la protección de toda la comunidad, sobre todo los grupos de riesgo”.



## Destacan herramientas *online* para educar en casa

Aprovechar el tiempo libre para educar a los niños en casa es una oportunidad, pero si se le agregan herramientas tecnológicas, como las videollamadas, *google drive*, videos educativos y plataformas virtuales, como *e-learning*, el proceso será más satisfactorio.

Marisabel Guerra, especialista de dispositivos móviles LG Electronics, aseguró que con las herramientas *online*, se logra satisfacer las diferentes necesidades de las clases a distancia de cada niño.

**10.000**

libros gratuitos tiene a disposición el sitio Aprendo en Línea del ministerio de Educación.

y ofrece más de 10 mil libros gratuitos, pero también destaca en su uso *Apprendo SM*, que cuenta con actividades interactivas, como juegos de cálculo mental y matemáticas, entre otros.

Guerra detalló que Daniel Tigre, una serie preescolar animada, que destaca valores, como la amistad y la familia, está entre las favoritas en *Youtube* y *Netflix*, igual situación ocurre con *Paw Patrol*, que enseña a los niños a superar los problemas que pueden enfrentar en la vida, entre otros.

Aseguró que las más utilizadas son *Aprendo en Línea*, creada por el Ministerio de Educación, que cuenta con material de primero básico a cuarto medio

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El contagio exponencial de casos Covid-19 llevó a que el Instituto Virginio Gómez retrasará hasta hoy el inicio del calendario escolar e implementará una modalidad de clases presenciales para los casi 7.000 estudiantes de 45 carreras y 17 programas especiales.

El rector de la institución educacional, René Lagos, aseguró que determinaron, según realidad internacional de contagios por Covid-19, que lo mejor era comenzar las clases de forma remota en mayo, esperando que las clases presenciales puedan retomarse en junio de manera gradual y según las determinaciones de la autoridad sanitaria.

Para cumplir el objetivo, analizaron los programas de las asignaturas de cada carrera, adelantando, para el mes de mayo, aquellos contenidos teóricos que se puede trabajar más fácilmente en forma remota y los contenidos prácticos o procedimentales se reprogramaron para el mes de junio.

Aclaró que no se trata de implementar un modelo *online* de enseñanza, sino de trabajar clases presenciales de manera remota, lo que implican un arduo trabajo de más de 600 docentes que fueron capacitados para manejar la plataforma y también en técnicas didácticas para realizar sus clases.

Además de una fuerte inversión para apoyar a los estudiantes a través de becas de Internet y prestamos de tablets para quienes manifestaron problemas con la conectividad.

“Yo no tenía computador, sólo mi celular, pero estaba viejo y no me servía, pues a veces no me cargaba”, dijo Benjamín Sepúlveda, alumno de la carrera de Rehabilitación en Drogodependencia, que fue beneficiado por el centro educacional.

Y es que para lograr un adecuado aprendizaje de los estudiantes, el instituto contrató paquetes de datos para más de 1.500 estudiantes y prestará cerca de 500 tablets a quienes respon-



CONSERVANDO LA distancia entregaron tablets a los alumnos para que puedan estudiar.

FOTO: VIRGINIO GÓMEZ

ESPERAN VOLVER A LAS AULAS EN JUNIO

# Con clases remotas parte año académico en Virginio Gómez

Facilitaron equipos y contrataron paquetes de datos para estudiantes con problemas de conectividad. Los programas serán teóricos durante esta fase.

dieron una encuesta y declararon necesitar el aporte. La situación, según el rector, es una oportunidad para desarrollar competencias y habilidades para enfrentar una forma de trabajo que en el futuro podría ser masiva.

Además, el instituto está realizando talleres para los alumnos, relacionados con Covid-19 y técnicas para manejo de crisis frente a la pandemia.

El rector destacó la solidaridad de alumnos, que pudiendo haber accedido a un equipo nuevo, decidieron cederlos a compañeros que no disponían de un dispositivo para conectarse.

“Estoy muy orgulloso. Esto demuestra la solidaridad de nuestros estudiantes (...), me daré el tiempo de agradecerles personalmente”, dijo Lagos.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Ciudad



#MeQuedoEnCasa

**Francisc Ferraro**, geólogo y académico Facultad de Ingeniería Ucsu

“Como docente e investigador en las Ciencias de la Tierra, me siento más responsable y consciente que nunca, acerca de todos los impactos que son exclusivamente responsabilidad nuestra, poniendo de manifiesto la fragilidad del ecosistema en el cual vivimos. Por eso, #MeQuedoEnCasa”.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

TRAS APROBACIÓN DE IMAGEN OBJETIVO DEL PRC DE CONCEPCIÓN

# Vecinos piden congelar permisos de obras en altura

La misma lucha que organizaciones sociales realizaron contra el proyecto Ciudad Parque de Aitú, que proponía levantar en el centro de Concepción siete torres con 912 departamentos, tres de 21 pisos y dos de 15, para 912 departamentos, y otras dos torres de 12 y 15 pisos, para 52 oficinas, ahora, según integrantes de los movimientos, se debe llevar en contra de los permisos de construcción en altura que vayan en oposición de la imagen objetivo aprobada por el Concejo Municipal.

Yes que desde que comenzó la modificación al instrumento de ordenamiento territorial, se han presentando más de 110 permisos de construcción en altura. Sólo en las últimas semanas, según Camilo Riffo, secretario de la Junta de Vecinos Parque Ecuador Norte, se han aprobado siete proyectos entre 13 y 24 pisos ubicados en el centro penquista, uno con la altura máxima mencionada, dos de 21, uno de 20 y los últimos tres de 19, 16 y 13 niveles, que romperán con la definición aprobada de cinco, siete, nueve y 12 pisos según el sector.

Por ello, según organizaciones sociales, interesados en regular las alturas, ahora que concluyó la revisión de las 108 observaciones a la propuesta, ideada por el municipio, se estaría en condiciones de solicitar nuevamente a la Seremi de Vivienda que postergue los permisos de construcción. “En el ex paño de Ciudad Parque ya hay dos proyectos, uno de 11 pisos y otro de ocho, y en Prieto con Castellón hay uno muy grande similar a Ciudad del Parque”, comentó.

Camilo Riffo, quien integra la Fundación Síntesis, dijo que el municipio no debe reclamar al Ministerio, porque la solicitud de postergación anterior no fue aprobada, pues sería un trámite más largo que volver a presentar la solicitud. Recomendó incluir el



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

**En las últimas semanas, se aprobaron siete proyectos entre 13 y 24 pisos en el centro de la capital regional. Imagen objetivo aprobada permite un máximo de 15 sólo en avenida Alessandri.**

decreto de modificación de estudios del PRC y un cronograma de la modificación del plan, pues la medida se otorga máximo por un año.

Mauricio Espinoza, miembro de comisión Derecho al Barrio de la Asamblea Puchacay, afirmó que en

tre diciembre y enero se presentaron más de cien solicitudes de permisos de construcción, cuatro de ellos se ubicarán en el tramo entre la plaza Acevedo y el Estero Nonguén, contemplando 12 y 16 pisos. “Es necesario pedir congelar los permisos de

construcción, la imagen objetivo ya determinó nueve en General Novoa y 12 en Collao”, dijo y recalzó que antes del terremoto la zona tenía edificios entre cinco y siete pisos, pero los que hay ahora fluctúan entre 12 y 18, tema que, según comentó, debe concluir.

Destacó que la comunidad solicitó que en la zona se construyeran edificios entre cinco y siete pisos, debido a que hay muchos sectores con riesgo de remoción en masa, tema que no fue aceptado como aporte ni como observación.

Para la representante de Barrio Oriente, Mimi Cavalerie, es clave la postergación de permisos de edificación, porque la construcción no se ha detenido y “estamos en desacuerdo que durante el proceso de modificación del PRC se sigan entregando permisos, porque todo lo que estamos proponiendo se está perdiendo si no lo hacen”.

Ante la preocupación de los vecinos por nuevas construcción, el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, dejó en claro que la petición está con los lineamientos llevados adelante por el municipio.

Recalcó que “como municipio en enero ingresamos a la Seremi de Vivienda nuestra solicitud de postergación de permisos de edificación y más de un mes después nos respondieron que no estábamos en la etapa correspondiente para ello. Presentamos una reconsideración ante el Ministerio de Vivienda y aún no hemos tenido respuesta a nuestro requerimiento. Por lo pronto, tenemos que sólo podríamos reiterar esa petición una vez que tengamos aprobado el anteproyecto”.

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

**Lo que viene**

“Ahora, con todos estos acuerdos del concejo, se deberá revisar los términos en que se desarrollará el anteproyecto y, posteriormente, junto con informes correspondientes, se publicará en el sitio web municipal, siguiendo la transparencia que se ha dado a todo el proceso. Con esto, concluye la etapa de la Imagen Objetivo y se comenzará a elaborar el anteproyecto definitivo que debe-

rá presentarse al concejo municipal para su votación”, explicó el alcalde Álvaro Ortiz.

Una vez aprobado el anteproyecto, agregó, se debe hacer las audiencias públicas, un mes de exposición pública y el periodo de observaciones. Luego se presenta el informe sobre observaciones al concejo para sus acuerdos y aprobación final del anteproyecto. Concluido

esto, se envía expediente a Vivienda para su revisión y, de salir aprobado, se puede publicar en el Diario Oficial.

Terminada esa labor, la unidad de Asesoría Urbana elaborará un completo informe que se publicará en el sitio web de la Municipalidad. Se aclaró que no es necesario enviar el documento a la Seremi de Vivienda y Urbanismo.

## Economía &amp; Negocios



## #MeQuedoEnCasa

**Magaly Caniupán Marileo**, bióloga marina y Dra. en Ciencias Naturales, socia de la ONG Conciencia Sur

“Me quedo en casa porque es la única forma de ayudar a la población y contener la propagación, proteger a nuestras familias y permanecer seguros. ‘Todos para uno y uno para todos’, resultó ser una frase de unión no sólo para los Tres Mosqueteros”.

A TRAVÉS DE IMPORTANTE PROGRAMA DE SERCOTEC

# Fortalecerán seguridad sanitaria en 140 ferias libres de la Región

Felipe Placencia Soto  
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Mantener los integrantes de las ferias con la mayor seguridad y evitando al máximo el riesgo de contagio por la Covid-19. Ese es el objetivo que tiene el nuevo programa de Sercotec, que busca apoyar a las ferias libres de todo el país.

La entidad informó que la convocatoria se inició este miércoles 29 de abril y que estará disponible hasta el 06 de mayo. En ella, las ferias podrán entregar proyectos que promuevan medidas sanitarias, buscando, de esa manera, mejorar las condiciones de atención y el servicio a los clientes.

El director (s) de Sercotec Bío Bío, Pedro Alarcón, explicó que “esta crisis nos acompañará por un buen tiempo y la Región necesita continuar con el abastecimiento. Por ello, llamamos a las ferias de las tres provincias del Bío Bío a que postulen, se protejan y cuiden su salud y la de sus clientes. El compromiso nuestro es apoyar a las Pymes en distintos escenarios y hoy las ferias, que son un importante grupo que requieren de nuestro apoyo, asesoría y acompañamiento”.

Según el último catastro, son más de 140 las ferias en la Región y del total de empleados o dueños de puestos, un 56,5% es de sexo femenino.

De ellas, la gran mayoría corresponde a jefas de hogar. A nivel nacional, se cuentan 1.114 ferias libres y 113.112 puestos. De hecho,

**En el Bío Bío, estos puntos de venta son considerados como esenciales por los vecinos, ya que ofrecen excelentes precios en medio de la alta cesantía que también trajo la pandemia.**



FOTO: SERCOTEC BÍO BÍO

en año 2019, Sercotec benefició un total de 9.617 puestos en distintos programas.

Estos centros de ventas al aire libre cumplen un rol importante en el abastecimiento de las familias

que buscan las mejores ofertas en medio de la pandemia que contrajo miles de contagiados, la muerte de seres queridos y también desempleo.

## Servicios esenciales

Las ferias que sean beneficiadas recibirán kits de seguridad que consisten en guantes, mascarillas y lavamanos portátiles. Estos dependerán del número de integrantes de la institución. Pueden postular todas las ferias que tengan al menos cinco puestos, que sean parte de una asociación gremial, sindicato u organización comunitaria.

La directora nacional de Sercotec, Carolina Undurraga, indicó que “en la actual contingencia nacional que vive el país, es importante proteger a los comerciantes de las ferias libres, pues están expuestos a contraer este virus debido al contacto permanente que tienen con las personas. La ayuda que estamos entregando cobra gran relevancia, puesto que el lavado de manos constante con agua y jabón es una medida prioritaria”.

Finalizó resaltando que “las ferias libres son servicios esenciales, por lo que tienen permiso para funcionar, por eso, queremos ayudarlos para que continúen siendo un importante eslabón de la cadena de abastecimiento con el máximo de protección”.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: SERCOTEC BÍO BÍO

## Barrios Comerciales: entregan kits para combatir el coronavirus en la zona

Las pequeñas y medianas empresas de Chile están viviendo la situación más difícil de los últimos 50 años, mermando drásticamente las ventas físicas de la mayoría de las Pymes. Frente a este escenario, el programa Barrios Comerciales de Sercotec está buscando la continuidad de la labor de los comerciantes en

los sectores emblemáticos de la Región, locales atendidos por sus propios dueños y que están entregando un servicio fundamental a la población durante esta emergencia.

Así, en los Barrios Comerciales de Laja, Lebu, Lengua, Coronel, Curanilahue y Bilbao recibirán un kit de higiene y se-

guridad.

Este consiste en un escudo protector, mascarillas y guantes, que ayudarán a reducir al máximo la posibilidad de contagio en horarios de trabajo, protegiendo su salud y seguridad laboral de los barrios. En total, son más de 300 los comerciantes que recibirán este apoyo. (FPS).

## Economía &amp; Negocios



## #MeQuedoEnCasa

**Mauricio Gutiérrez**, seremi de Economía Bío Bío

“Es mi deber como ciudadano prevenir y cuidar al que tengo al lado, desde mi familia, mi vecino y toda mi comunidad”.

PROYECTÓ EL PRESIDENTE DE ASEAMA, ROBERTO FANTUZZI

# “La banca privilegiará a sus clientes y quedarán miles de Pymes sin apoyo”

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

En conversación con el carismático presidente del gremio de exportadores de manufacturas, Roberto Fantuzzi, este abordó la contingencia nacional, asegurando que el plebiscito no debe postergarse nuevamente, que la banca debe estar a la altura de las circunstancias en el sentido que debe apoyar a todas las Pymes, no sólo a las que son sus clientes, deslizando, incluso, la posibilidad de acceder a créditos directos, sin interven-

**El líder gremial dijo que será clave la capacidad de liderazgo del próximo gobernante, ya que en dos años más será cuando se sientan los efectos más graves de la crisis sanitaria.**

ción de los bancos.

- **¿Cómo está viviendo, sintiendo, esta realidad sanitaria, económica y**

**social por la que atraviesa Chile?**

- Preocupado, porque esta situación producirá pobreza y hambruna en mu-



FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

**ROBERTO FANTUZZI**, emblemático líder gremial, aseguró que extraña un énfasis más social en el manejo político del país.



#MeQuedoEnCasa y  
sintonizo Radio UdeC

## La Radio Enseña

Lunes a viernes, desde las 17.00 horas.

Una iniciativa de Enseña Chile para que los alumnos de 7mo a 4to medio puedan seguir aprendiendo en forma entretenida desde sus casas.

## Deporte y Sociedad

Lunes desde las 21.00 horas.

Una mirada académica al mundo del deporte y el ejercicio físico, mediante el análisis de temáticas actuales a nivel regional, nacional e internacional.

## Alma Mater

Miércoles, desde las 13.30 horas.

Programa de entrevistas a exalumnos de distintas carreras y generaciones de la Universidad de Concepción, en el que comparten sus anécdotas y recuerdos universitarios.



www.radioudec.cl  
#NosCuidamosEntreTodos



chas partes del mundo, y veo que si en Chile no somos capaces de ponernos de acuerdo a la brevedad posible, será difícil superar lo sanitario sin las nefastas consecuencias económicas. El no llegar a acuerdos para encontrar una salida va desgastando, es por eso que es tan importante el tema de los liderazgos y ahí hay un desafío importante con miras a las próximas elecciones presidenciales, porque el próximo gobierno deberá lidiar con las consecuencias económicas y sociales que esta pandemia irá dejando. Será coincidente con cuando sintamos los mayores dolores. Y no va a ser fácil, porque estamos terriblemente divididos entre nosotros a partir del estallido social.

- **¿Qué nota le pone al manejo sanitario y económico?**

- No quiero caer en calificativos, creo que hay que ser constructivos. Ahora bien, hay que entender que si no se resuelve bien el tema del apoyo a las Pymes, la cesantía será muy grande, algo in-

### FRASE

**“Veo que Chile está muy dividido, no somos capaces de ponernos de acuerdo, por eso, será clave el tema de los liderazgos”.**

sostenible para el país. Creo que hasta ahora no están dando nada, ni siquiera se ha logrado mantener el orden público, que fue el inicio de los problemas para este vital actor de la economía.

- **¿Se alinea con el concepto de vuelta a la normalidad?**

- Bueno, en algún momento se tendrá que echar a andar la máquina, porque hoy el engranaje está parado.

- **¿Qué pasa con el comercio exterior?**

- Sabemos que Chile es un país abierto al mundo, pero ojo, ya hay países como Estados Unidos que se están cerrando... no sé a dónde nos llevará esto, quizás tengamos que buscar un mayor grado de industrialización, pero hay que discutirlo y acá nadie discute nada. Por

ejemplo, qué se ha hecho por el turismo: ninguna medida para un sector crucial para la economía.

- **¿Cómo califica el actuar de la banca hacia el mundo Pyme?**

- Espero que resulte, pero esto lo doy firmado: el banco ¿a quién va a salvar primero? A sus clientes, pero miles de Pymes quedarán fuera del sistema, impidiendo el efecto masivo de estas medidas, que, además, deben llegar a tiempo. Hay países donde la ayuda se ha entregado directa a personas y empresas, sin la banca como intermediaria.

- **¿Qué echa de menos?**

- Creo que poner más el acento en lo social. Por ejemplo, la Pyme que más necesitaba ayuda era la que quedó imposibilitada de pagarle a sus trabajadores, ellos eran los que necesitaban el ventilador mecánico financiero, pero los dejaron afuera, sabiendo que se iba a morir.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl



**Sebastián Otero, rugbista Troncos**

“Se nos está presentando una oportunidad para estar con nuestras familias y aprender sobre ámbitos en los que antes no podíamos. Soy tieso y he trabajado mi estabilidad, he estudiado nuevas reglas y, además, he crecido a nivel mental. Debemos aprovechar el tiempo, pero en casa”.



Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

GUILLERMO PACHECO, LATERAL DEL CAMPANIL

# “Es muy apresurado volver aún, el virus sigue ahí”

**Opiniones divididas en torno al posible pronto retorno a los entrenamientos en el fútbol chileno.** Mientras algunos sienten que es una medida necesaria, para otros sigue siendo muy riesgosa. Plantel de UdeC, por ahora, está de vacaciones.

**M**ientras el fútbol busca su propia normalidad en días donde las cifras de contagiados aumentan en todo el país, hay clubes contentos con la opción de retomar paulatinamente los entrenamientos, pero otros donde hay jugadores que no están del todo convencidos.

“Se extraña el camarín y el día a día, pero mira todo lo que está pasando con el coronavirus en todo el mundo. A nivel futbolístico, obvio, nos perjudica mucho, porque de estar jugando, estaríamos muy expuestos y la salud siempre será lo más importante. Siento que es muy apresurado volver a entrenar, ya que el virus sigue ahí. No es que el tema esté controlado ni mucho menos. Por más que te cuides, te puedes contagiar igual. No existen los resguardos necesarios para volver a la actividad”, dijo el lateral de UdeC, Guillermo Pacheco.

A la espera de novedades sobre un posible pronto retorno a las prácticas, en el Campanil disfrutaron unos días de vacaciones, tras pasar un par de semanas trabajando, desde el punto de vista físico, mediante videollamadas. “No nos han dado fechas en torno a cuando sería el retorno a las prácticas presenciales. En principio, recién a mitad de este mes volveríamos al teletrabajo”, dijo el lateral auricelo de 31 años.

**¿Cinco cambios?**

Considerando que, cuando sea el retorno oficial a jugar, la opción más probable es que la cantidad de partidos aumente en un período corto, la Fifa sugirió la opción de que cada liga analice si aumentar de tres a cinco las modificaciones en cada encuentro. La idea es evitar un desgaste físico en los planteles, en términos de que para alcanzar a cumplir con el calendario, seguramente, la programación incluirá partidos un miércoles y domingo de la misma semana.

A los jugadores, ¿qué les parece tal idea? Pacheco afirmó que “dos cambios más no influyen en nada. Si quieren sugerir algún cambio real o distinto,



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PACHECO es uno de los pocos integrantes del plantel del año pasado que se mantuvo en el club para este torneo.

## 50 días

se cumplen hoy, desde el último partido de UdeC: fue empate 1-1 ante Audax Italiano en Santiago.

## Fifa sugirió cinco cambios

La idea es evitar desgaste físico al retorno de la competencia. Jugadores no comparten posible medida.

sería con 8 cambios por partido o algo así, pero es ilógico esa cantidad de modificaciones en un partido. El futbolista en sí, en base a la experiencia mía, de jugar Copa Libertadores y Torneo Nacional en poco tiempo, sufre con el tema físico y esto pasa la cuenta. La idea es que no se nos sobreexija tanto con el fixture. Siento que, de todas formas, el campeonato funcionará bien cuando toque volver”.

Por el lado de Huachipato, Diego Oyarzún, defensa de la

usina, dijo que “todos los planteles son medianamente grandes como para poder afrontar una gran cantidad de partidos. Depende de cada jugador y cuerpo técnico, tener a todos los integrantes del plantel operativos, concentrados y metidos en lo que el equipo necesite. No creo que sólo dos cambios más te influyan en el desarrollo de un partido”.

**OPINIONES**  
Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



### Andrés Retamal, remero master

“La cuarentena es para respetarse como familia, el virus es invisible y el sólo hecho de tocar algún elemento o cruzarse con alguien irresponsable que podría tener la Covid-19 puede contagiarnos. En casa sigo entrenando, me fabricué un rodillo para bicicleta y es como pedalear en el exterior”.

Samuel Esparza M.  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl



PANAMERICANOS DE 2023

# Bío Bío exhibe credenciales para la fiesta continental

**D**urante la semana pasada y con el marco de la pandemia por Covid-19 de fondo, se realizó la reunión del directorio de la Corporación Santiago 2023, manteniendo, así, los tiempos planificados en el proceso rumbo a los próximos Juegos Panamericanos en nuestro país.

Tras ella, el concepto común que empieza a utilizarse es austeridad, planificar de la mejor manera para que el evento sea un éxito con el mínimo de recursos posible, considerando que seguramente en tres años más los efectos de la recesión económica estarán en pleno vigor.

Ante este panorama, empiezan a levantarse voces para descentralizar el certamen deportivo, dándole opción a otras regiones que tienen mejores condiciones para albergar alguna de las 35 disciplinas confirmadas por Panam Sports.

#### Laja se candidatea

Mirar a regiones a la hora de la planificación de los Juegos Panamericanos de 2023, no sólo supondría un paso gigante en la tarea de distribuir mejor la “torta”, sino que también una alternativa válida para el Estado, si lo que pretende es ser moderado a la hora de invertir en el certamen internacional.

Lo anterior, porque contaría con infraestructura lista y dispuesta para su utilización, bajando así los costos de organización en un evento que tiene un largo trecho por delante en la construcción de recintos. Es lo que ocurre con Bío Bío, que tiene a lo menos tres importantes escena-

Actualmente, la Región cuenta con tres importantes escenarios dispuestos para recibir el evento internacional que se desarrollará en el país. Alternativa que cobra fuerza para una organización que deberá enfrentar los efectos de la recesión.



rios para recibir el torneo.

Uno de ellos es la laguna La Señora de Laja, que se candidatea seriamente para ser anfitriona de la competencia de canotaje. Mil 700 metros de extensión y condiciones únicas para la práctica de la especialidad son carta de presentación de una comuna que, a juicio de su alcalde Vladimir Fica, amerita una oportunidad.

“Hace mucho tiempo que venimos planteando esto a distintas autoridades. Laja cuenta con un equipo importante de canotaje, tiene una escuela con muchos dividendos en términos deportivos, tanto a nivel nacional como internacional, contamos con una casa de botes, tenemos una laguna privilegiada desde el punto de vista climático, de emplazamiento y temperaturas, es el mejor espejo de agua hoy en el país (...). Creemos que sería genial descentralizar estos Panamericanos, porque Santiago no es Chile y porque merecemos tener un evento de estas características, somos una comuna pequeña, pero con tremendo potencial en canotaje”, expresa.

Y añade, “le hemos

dado profesionalismo a este deporte, lo hicimos competitivo cambiándole la vida a muchos niños y jóvenes que han pasado por acá. De hecho, hay tres profesores que se ocupan de nuestro semillero, compuesto por niños de pre básica a básica y parte de la enseñanza media, son jóvenes nuestros, que estudiaron educación física y que fueron todos ex competidores de la escuela y que hoy están contratados por el municipio, gente que lleva en la sangre el canotaje. Tenemos un equipo multidisciplinario, donde hay paramecánico, kinesiólogo y masoterapeuta, todo un equipo de profesionales abocados a los chicos, no sólo desde el punto de vista competitivo, sino que de todas sus necesidades”.

En cuanto a la capacidad para recibir a tan numerosa delegación, el jefe comunal sostiene que no revestiría inconveniente. “En Lima 2019, los canoístas debían desplazarse 80, 90 kilómetros para competir. Nosotros estamos a 20 minutos de Los Ángeles, que cuenta con hotelería y todo lo necesario para que las delegaciones pernocten, también está Concepción a una hora. Si esto fuera fútbol,

nadie cuenta con una cancha como la que tenemos nosotros, una laguna espectacular que es lo más importante”.

Además de lo deportivo, con su imponente laguna, desde el punto de vista económico, Laja sería una elección acertada a juicio del alcalde Fica, quien compromete un relevante aporte en caso de tomar fuerza la idea. “Si esto se concreta en el plazo establecido, compraríamos la pista olímpica exigida para este tipo de competencias, la que ya tenemos cotizada. Como municipio estamos dispuestos a hacer esa inversión, con lo que seríamos la primera comuna en contar con ella y con recursos nuestros”, sentencia.

Promesa que ve con muy buenos ojos el entrenador cubano del polo de desarrollo de Laja, Rolando Rill. “Sería divino, Laja tiene todas las condiciones para hacer los Juegos Panamericanos aquí, sólo hace falta una caseta de jueces que no sale cara y la pista, que debe tener nueve carrileras de un ancho de 12

metros con partidores automáticos y



FRASE



**“Nuestra laguna La Señoraza es el espejo de agua ideal a nivel nacional para la práctica del canotaje, no hay nada igual”.**

Wladimir Fica, alcalde de Laja y la opción de ser sede del canotaje en los Panamericanos 2023.



**“No sólo podemos, merecemos ser sede. La base de la selección chilena de remo comenzó a remar en nuestras aguas”.**

Alcalde Audito Retamal postulando a la comuna sampedrino a los Juegos.



**“Sin duda, el Estadio Italiano de Concepción cuenta con la infraestructura necesaria para albergar el evento”.**

Gianluca Dapelo, seleccionado chileno de tiro, sobre la posibilidad de traer la prueba.

mil metros de largo”, clarifica.

El técnico de la campeona panamericana, María José Mailliard, se la juega 100 por ciento por una laguna que asegura no tiene igual en Chile. “Tiene una posición geográfica propicia, puede haber viento, pero nunca hace ola, porque está rodeada de cerros, es decir, posee una quietud extraordinaria. Le haría bien al deporte, porque, además, su ubicación permite que vayan miles de espectadores a la competencia, a diferencia de Curauma, donde es difícil llegar y no se puede ver la carrera en ningún lugar. Laja tiene un camino a lo largo de toda la laguna, lo que internacionalmente se usa para que los entrenadores sigan a sus deportistas en bicicleta; eso no existe en Curauma. Recibir un evento así sería, además, un premio para el municipio de Laja, que debe ser el que más hace por el canotaje en este país”, concluye Rill.

**Fuerte tradición remera**

Otra comuna de la Región que apuesta a ser sede del evento internacional es San Pedro de la Paz, en su caso particular del remo. Una de las grandes cunas de la disciplina a nivel nacional, bajo su alero se han formado las máximas figuras del momento, como son los hermanos Abraham, Josefa Vila, Joselyn Cárcamo, Felipe Cárdenas y Marcelo Medina, sólo por nombrar a algunos.

Alternativa que cobra mayor fuerza, considerando la escasez hídrica por la que atraviesa el Tranque La Luz de Curauma, escogido preliminarmente como escenario de las pruebas náuticas de los Panamericanos y que literalmente se está secando. Hace unos días y en conversación con este medio, el *head coach* nacional de remo, Bienvenido Front, reconoció el inconveniente señalando que, de no

**Son 35 disciplinas confirmadas**

Los 28 deportes olímpicos más skateboarding, béisbol-sóftbol, esquí náutico, patín carrera, karate, surf y patinaje artístico.

**Alto desembolso en plena recesión**

La inversión para los Juegos será de US\$ 507 millones. De ellos, US\$ 170 millones son para infraestructura.

solucionarse, habría que buscar opciones para Santiago 2023.

“En Valdivia podemos entrenar, pero, por su corriente, el río Calle Calle no sería autorizado para los Panamericanos. Está la Laguna Chica de San Pedro de la Paz que es muy buena, pero le faltan 250 metros, se tendría que competir sobre 1.700 metros para que la aceptasen. Pero ojo, que para los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028 harán una pista de 1.500 metros, así es que si al final se hacen en San Pedro con 1.500, bueno se harán entonces”, sostuvo en ese momento Front.

Siguiendo esa línea, el alcalde Audito Retamal es claro al momento de postular a su comuna. “San Pedro de la Paz reúne todos los requisitos para ser escenario de la competencia, contamos con la Laguna Chica y con la Laguna Grande, que tienen las condiciones naturales para recibir a estos deportistas. Creemos que no sólo puede, sino que merece ser sede, consideremos que la base de la Selección Chilena de Remo está compuesta por sampedrinos y sampedrinas, que comenzaron a remar justamente en estas aguas”, parte diciendo.

Según Retamal, están abiertos a analizar las necesidades que se requieren para efectuar el certamen. “Sin duda que existen elementos que tenemos que mejorar para recibir una competencia de este nivel, pero para eso estamos dispuestos a conversar y, lo más importante, a trabajar en conjunto con el Gobierno para ese objetivo. San Pedro de la Paz ha demostrado capacidad para organizar eventos deportivos internacionales, sólo quiero mencionar la triatlón Cruzando el Bío Bío, que ya hemos realizado por varios años. Entonces, creo que tenemos la capacidad, las condiciones y lo más importante, las ganas”, puntualizó el alcalde sampedrino.

**Apuntando a Coronel**

Lejos del agua, más bien, mirando al cielo, una tercera disciplina, que espera su oportunidad en los Juegos Panamericanos de 2023, es el tiro, que tiene su principal escenario del país enclavado en plena Región del Bío Bío.

El Estadio Italiano de Concepción exhibe la única cancha de nivel internacional, que fue testigo del mayor evento de la especialidad realizado en Chile con la Copa Mundial de Escopeta de 2011. Hito que para el campeón nacional, Gianluca Dapelo, es determinante a la hora de inclinar la balanza.

“Sin lugar a dudas, cuenta con la infraestructura más que necesaria para albergar el evento. Logísticamente contamos con el aeropuerto de Concepción que, si no me equivoco, está realizando viajes internacionales. La capacidad hotelera de Concepción es ideal, pensando en la cantidad de gente que albergamos para el World Rally Cup (...). Creo que es un desafío digno de considerar para poder ayudar a Santiago 2023 y ofrecer lo mejor de nosotros como país”, enfatiza el deportista.

Una idea que seduce entre la dirigencia local, encabezada por el presidente del Estadio Italiano de Concepción, Eugenio Garbarino. “Como instalaciones y escenario en Chile no hay nada parecido a lo que noso-

tros tenemos. Santiago debe construir una cancha completa y dado la recesión económica podría ser un ahorro hacerlo acá en Concepción, donde con un toque cosmético podríamos recibir sin problemas el evento”, comenta el también vicepresidente de la federación chilena.

Garbarino detalla las características del recinto. “Este es el único club en Chile que tiene tres canchas de *skeet* y tres canchas de fosa o trap olímpico, escenario acreditado por la Issf (Federación Internacional de Tiro al Vuelo), luego de la Copa del Mundo de 2011, donde se batieron tres récords mundiales, uno de los cuales (doble trap) sigue vigente, y se entregaron 10 cupos para los Juegos Olímpicos de Londres. Son instalaciones probadas, donde también se han hecho varios sudamericanos. Obviamente, habría que hacerle las adecuaciones y actualizaciones correspondientes para un Panamericano, según los estándares que establezca la comisión y la Issf”, manifiesta.

El dirigente asegura que están todos los requerimientos para traer la prueba. “A la copa del mundo de 2011 llegaron 400 tiradores pertenecientes a 52 países, incluyendo Chile, hablo de más de 800 personas en torno al evento. Mientras que en los Panamericanos serían cerca de 50 tiradores porque tiene cupos limitados, con dos competidores por modalidad (*skeet* y foso) en hombres y mujeres. Después de haber organizado un Mundial con éxito, hacer unos Panamericanos no reviste problema alguno, pero las autoridades deben definir”, finaliza.

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConce contacto@diarioconcepcion.cl





### Ignacio Tapia, defensa de Huachipato

“Han sido momentos difíciles para todos, ya que pasar de tener una rutina diaria y, de un momento a otro, quedarse encerrado en la casa, no ha sido fácil. Hay que ser responsable, aprovechar a la familia y tomar todas las precauciones posibles para retomar pronto nuestra vida normal”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN



UNA FIESTA vivieron plantel y cuerpo técnico del Campanil en Curicó. El 1-1 los devolvió a Primera División.



Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

UDEC CAMPEÓN EN PRIMERA B

# Un título mágico que en sólo cinco meses la devolvió a Primera

Tras una impecable campaña, el Campanil ascendió al fútbol grande. Esteban Flores, lateral izquierdo en aquel 2013, recordó los detalles de un sufrido y emocionante ascenso.

Cuando el Campanil ganó sin problemas en la primera fecha 2-0 a Unión Temuco como visita, parecía que la Primera B sería un simple trámite.

Por lo menos, por plantel, el equipo de Pablo “Vitamina” Sánchez era inmensamente superior al resto, pero es conocido que en el ascenso no basta solamente con los buenos nombres, hay que tener algo más. Es una categoría llena de mañas a la que hay que saber adaptarse. “Era uno de los que estaba a préstamo y me tocó volver en ese año. Debuté contra Barnechea en San Carlos y no salí más del equipo. Fue una gran temporada”, recordó el lateral del Campanil Esteban Flores, quien se adueñó de la banda izquierda en ese 2013.

El “Cabezón”, hoy, defendiendo la camiseta de Puerto Montt, agregó que “nos costó al principio, pero el equipo era muy bueno y, por lo mismo, seguimos todos para la próxima temporada en Primera División”. Y pese a que el final fue feliz y soñado, UdeC lo pasó mal tras ese enorme debut en Temuco. Mientras Curicó y Naval eran líderes de la Zona Sur,

1-1  
igualaron

UdeC y Curicó en la final en La Granja. La victoria 1-0 en la ida le terminó dando el ascenso al Campanil.

el Campanil se estancó al igualar contra Naval, Curicó, Barnechea y caer ante Deportes Concepción.

Sólo un triunfo por la mínima ante Lota Schwager le devolvió la esperanza al equipo, que desde ahí en adelante fue imparable. Un gran 2-0 sobre los lilas en Collao y otra victoria por el mismo resultado ante Naval en El Morro, dejaron a UdeC prácticamente instalado en semis

de un corto campeonato, donde el favorito era auricuelo.

#### De infarto

Buscando el paso a la final, el Campanil chocó ante Coquimbo, un rival siempre duro. “Ganamos 3-1 en Conce y allá perdíamos 1-0. Recuerdo que (Mario) Pierani se sacó al “Tigre” Muñoz y quedó sólo para marcar el 2-0. Si nos hacían ese

gol, quedábamos fuera y no había más por hacer. Menos mal falló, fue la suerte del campeón. Después Aníbal (Carvalho) lo empató y clasificamos. Fue tremendo”, dijo Flores.

Faltaba el último paso para volver a Primera División. Ni seis meses habían pasado desde aquel amargo descenso ante Everton en Collao, pero el Campanil tenía una oportunidad de oro para retornar al fútbol grande. “Esos partidos ante Curicó Unido fueron increíbles. En la ida con gol de Vargas ganamos 1-0, pero la vuelta fue una locura. Había que defender como locos nomás”, comentó el lateral izquierdo de ese año. Churín marcó de penal en La Granja y con todo en contra, Cabral eludió al arquero y marcó el gol del campeonato y el ascenso.

Diego Ruíz, delantero centro, fue un zaguero central más y despejó todo de cabeza en los últimos minutos. Pitazo final y desahogo total. “Fue un día mágico, soñado. Tengo lindos recuerdos de UdeC, es un club especial que quiero mucho. El “Vita” (Pablo Sánchez) y Ronald Fuentes fueron grandes técnicos que me dejaron mucho”, cerró.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl


**Escolar y Universitario**

Paulo Inostroza P.  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



BRANDON MUÑOZ, FIGURA DEL TORNEO ADESUP

# El fútbol le cerró una puerta, pero el tiempo le entregó más llaves

**T**enía 17 años cuando Óscar del Solar lo subió al primer equipo y ya jugaba por Deportes Concepción. Brandon Muñoz había salido de la UdeC y andaba en Valdivia después del terremoto, cuando retornó a la zona para probarse en los lilas. Más adelante pasó por Vial, Naval, San Antonio, Cauquenes y, de pronto, desapareció. A los 24 años dejó el fútbol rentado, pero el balón siguió pegado al pie. Entró a la Universidad de Las Américas y hoy destaca en la competencia Adesup, adiestrado por el profesor Eugenio Poblete.

El volante extremó contó que “estudio Licenciatura en Ciencias de la Actividad Física, que es una carrera nueva, llegó hace unos tres años y tiene que ver con mediciones, cuantificar y mejorar el rendimiento deportivo a través de la ciencia. Antes, todo era más amateur, pero la actividad requiere cada vez más profesionalismo. Los detalles son los que marcan diferencia y es un campo que se está abriendo”.

En el fútbol universitario se nota su buena escuela, aunque confiesa que “hubo un cambio en el reglamento que nos desfavoreció mucho, porque ahora sólo puede jugar un mayor de 28 años. No me parece bien, porque si estás estudiando, da lo mismo tu edad. Cuando entré a Primero fuimos campeones, pero nos desarmaron mucho el equipo. En su momento, tuvimos al ‘Pato’ Lagos, Cristóbal Fuentealba, Brayan Bobadilla y un tremendo grupo. Nos cortaron mucho el plantel”.

Brandon tiene 26 y asegura que “me mantengo mejor que antes y a veces bromeamos eso con ex compañeros. Uno es joven y se sigue cuidando. Fui campeón en el barrio con Barros Arana de Talcahuano, con el Júpiter de allá de los cerros y estuve defendiendo a Gente de Mar. No he dejado nunca la pelota ni creo que pueda hacerlo. Mi vida tiene que ver con eso y para rendir hay que estar practicando y compitiendo siempre”.

## Años mozos y el corte

Pese a que fue un periodo corto, se siente orgulloso de su etapa como futbolista profesional. “Recuerdo los primeros amistosos en Nonguén o cuando peleábamos el puesto con Simpertegui, los dos rápidos por la banda. Pero en el fútbol no todo es rendimiento. San Antonio fue uno de mis mejores años y de verdad creo que ahí la rompí, pero al otro año ya estaba sin nada después de Cauquenes, que fue una muy mala experien-

Fue uno de los grandes proyectos de D. Concepción, con Óscar del Solar, pero salió muy decepcionado del balompié profesional.

Tenía sólo 24 años, pero la pelota sigue a su lado, brilla en la competencia universitaria y los amigos y respeto que cosechó esos días hoy le dan una mano para su carrera.



cia. No por el club, sino por el técnico y las cosas que viví y no comparto”, sostiene con una decepción que no se borra.

Ni siquiera menciona a su entrenador de ese año. Habla de “el que fue campeón con Colo Colo” y se trata de Rubén Martínez. Muñoz narró que “tenía un doble contrato, porque también manejaba un tema de áreas verdes con la municipali-

dad y en el grupo tenía malos tratos y faltas de respeto que no acepté. Ahí me cortó, dijo que no me había pedido y que me habían contratado los dirigentes. Me estuvieron peloteando casi tres semanas, me mandaban de un lado para otro y tuve que ir a la Inspección del Trabajo. Fue duro. Hasta el presidente me dijo, ‘oye, pero tú tenés que estar jugando’ y le dije que no hiciera



nada, que no quería jugar así”.

Se fue tres meses antes que terminara la temporada y recuerda que “con eso fue difícil encontrar otro equipo. Al año siguiente tuve ofertas, pero bajando de división o por la mitad del sueldo que ganaba. Era muy poco. La gente piensa que todos los futbolistas ganan veinte palos y no es así. Nunca fui de hacer lobby, jugar porque te meta un representante o pasando lucas. Todo eso lo vi. Preferí irme siendo derecho y creo que eso al final se reconoce, porque en el fútbol nos conocemos todos”.

## Sacar el cartón

A los 19 años ya notaba que poner todas las fichas en el fútbol era un riesgo grande. Entró a estudiar Educación Física a la Andrés Bello, pero tuvo que congelar al año y medio de carrera. “Estaba jugando regularmente y teníamos clases los sábados. Me era imposible. Fin

de semana por medio tenía que viajar y no daban los tiempos”.

Pero a los 24 volvió a la carga, en la Udla y se le nota motivadísimo. Brandon expresa que “quería irme a España, a perfeccionarme, pero justo vino esto del coronavirus y se cerró esa puerta. Hice la práctica en Huachipato, que es donde me formé y me di cuenta que había un muy buen recuerdo de mí, de la persona. Eso me dejó el fútbol. Siempre fui de hacer las cosas correctamente y eso me permite hoy ir a cualquier parte, hablar de frente. Sé que eso me ayudará en mi futuro. Ya trabajo entrenando personalmente a jugadores que conozco y me gusta lo que hago ahora”.

De hecho, puede ser contactado en su *Instagram* (thewolf.33) para trabajo personalizado.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl




**Felipe Elgueta, jugador de fútbol**

“Hay que entrar en razón. Si uno está contagiado, no es sólo uno el problema, es una cadena completa. Pueden enfermar a sus familias si no se cuidan, por lo que la recomendación principal es quedarse en casa y no salir si no es necesario. Esto no pasará si la gente no se comporta”.



## Efectos de la disminución de la actividad física

**Claudio Carvajal Parodi**  
Director del magister en Kinesiología  
Musculosquelética Universidad San Sebastián

La emergencia generada por la pandemia de coronavirus ha traído una serie de efectos secundarios a nivel familiar, económico, social y sanitario. Una de las estrategias utilizadas para controlar los contagios y limitar la circulación viral son las cuarentenas con confinamiento en el hogar. Estas nos han obligado a aprender a vivir de una forma distinta, dejar de ver a nuestros seres queridos, mantener distanciamiento social, trabajar desde la casa y disminuir nuestro nivel de actividad física.

¿Puede este descenso en la actividad perjudicarnos?

Antes de la pandemia, la Organización Mundial de la Salud estimaba que más del 60% de la población mundial era físicamente inactiva, denotando particular preocupación por los niveles de sedentarismo en jóvenes, mujeres y adultos mayores. De hecho, al terminar el año 2019, la inactividad física era considerada el principal problema de salud pública mundial.

Las cuarentenas decretadas en el contexto actual favorecen el sedentarismo. Por lo mismo, diversos profesionales y académicos han llamado a mantenerse activos dentro del hogar. Además del conocido efecto deletéreo sobre el peso corporal y el sistema cardiovascular, la inactividad física también favorece la disminución de la masa ósea (particularmente relevante en

mujeres y adultos mayores), el equilibrio, la coordinación, la masa muscular, la flexibilidad articular y la calidad de los tejidos del aparato locomotor como el cartílago y los tendones. Todo lo anterior, aumenta el riesgo de fracturas, artrosis, tendinopatías y la probabilidad de padecer dolor musculoesquelético.

La falta de actividad física también puede producir efectos adversos sobre la función cerebral, la calidad del sueño, las capacidades cognitivas, el rendimiento académico, la socialización, la autoestima, el estado anímico y la salud psicoemocional de las personas.

Ante este panorama, los individuos pueden intentar sobrelevar este periodo manteniéndose activos a diario y de manera planificada, con acciones simples, como subir y bajar escaleras, caminar dentro o alrededor del hogar, realizar el teletrabajo alternando periodos de pie y sentado, recurrir a tutoriales *online* para realizar actividad física (al menos tres veces a la semana por 45 minutos) y planificar rutinas que incluyan ejercicio interactuando con nuestros seres queridos. Además, podemos emplear el tiempo disponible para comunicarnos con parientes y amigos mediante videoconferencias o llamadas telefónicas, recurrir a la lectura, planificar nuestra jornada de trabajo intercalando pausas para realizar actividades con el núcleo familiar e intentar tener un sueño reparador de 7 a 8 horas consecutivas.

# Vuelta de Adesup: “hay esperanza y no tantas certezas”

Videoconferencias han servido para conocer la realidad de las universidades locales, pero mientras siga incertidumbre por el regreso a clases presenciales, poco se puede avanzar. Nadie habla de “suspensión”, pero sí existe un lógico temor.

FOTO: LUKAS JARA M.



**Paulo Inostroza P.**  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



**E**l deporte escolar ya había tenido reuniones y propuso fecha tentativa para un posible regreso y ahora fue el turno de los universitarios. Adesup hizo lo propio, con una reunión general y otra de la directiva, para hacer un primer catastro de la realidad de cada institución y, luego, pensar en un futuro que todos definen como incierto. “Tenemos más esperanza que certezas” fue la definición más precisa, en voz del presidente de la asociación, Renzo Merello.

También, explicó que “tuvimos

esta especie de asamblea general, donde la idea principal fue obtener información de lo que está pasando con cada una de las casas de estudio y ver en qué pie estamos. No se puede decidir ni planificar nada si no tenemos claro eso. Comparamos y cada universidad es una realidad distinta, porque estamos hablando de lo deportivo cuando no hay nada claro sobre las vueltas a clases de manera presencial. Es lo primero”.

No todos están paralizados en lo deportivo, pero de competencia ni hablar. Merello expresó que “hay universidades donde sus selecciones vienen de procesos más largos, con profesores estables y sé que

ellos siguen practicando a través de plataformas virtuales, siguiendo pautas de entrenamiento, reuniones a través de Zoom y trabajos que se envían por correo. Pero son los menos y hablamos sólo de los más consolidados. Hay muchos que no están en nada de eso. Mira, la diversidad que nos presenta cada universidad siempre fue uno de los valores que más destacamos, pero hoy es un problema para tomar decisiones a futuro”.

Pero en ningún caso se ha mencionado la palabra “suspender” como una posibilidad y eso lo deja claro. “Existe gran incertidumbre y no se puede hablar de fechas ni manejar tiempos, pero sí hay una vo-

## 2

## reuniones

se han sostenido hasta ahora: una asamblea general y otra con la directiva. Conocer las realidades de cada uno es el primer paso.

luntad de volver y competir. Es complejo, porque será en otras condiciones y seguiremos todas las normas de salud que sean exigidas desde las autoridades. Eso es lo primero. Habrá instituciones que regresen antes que otras y eso habrá que manejarlo. No podemos adelantar mucho, porque de verdad escapa de nuestras manos. Sí queremos ser optimistas y pensar que tendremos competencia este segundo semestre. Distinta, no con la normalidad que conocemos, pero queremos que se realice”, advirtió.

En muchas actividades deportivas, como el fútbol profesional, se habla de un alto costo pensando en el retorno. Mascarillas, gel y muchos elementos, que ahora deberán ser desechables, encarecerían los gastos. ¿Qué pasará en Adesup? Merello puntualizó que “es un tema, pero ni siquiera hemos llegado a tocar a ese punto. Siento que estamos recién partiendo y la primera reunión fue muy positiva, pero ahora pronto tendremos otra y vendrán varias. La segunda ya no será tan de catastro y tenemos que ir avanzando dentro de lo que esta realidad nos permite”.

### “Generación maldita”

Víctor Méndez es el coordinador deportivo de la Universidad de Concepción, fue parte de esta primera asamblea y, al ser consultado por cómo ve el futuro de la competencia, respira hondo y contesta “incierto... Hoy todo es incierto. No sólo en lo deportivo, en todo lo que tiene que ver con la vuelta a la normalidad como país. Dependemos de eso. El deporte actúa según como vayamos avanzado en los otros aspectos sociales”.

El representante de la UdeC agregó que “nuestra realidad como universidad son las clases *online* y no fue fácil adaptar todo para emplear correctamente este formato y estas plataformas. Todos lo están haciendo de esta forma, porque realmente no existe otra. Hay gente que está volviendo a sus trabajos, lenta-



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mente, lugares que estaban cerrados y han tenido que abrir, todo cumpliendo rigurosas reglas sanitarias. En ese ambiente de retorno, en algún momento será el turno de la vuelta a las clases presenciales. No soy yo quien diga cuándo es el momento más conveniente ni sabemos cuánto falta para eso. Además, cada universidad toma sus decisiones. Eso definirá el futuro de Adesup, viendo que nos den los tiempos para el segundo semestre. El mo-

mento es complejo”.

Y es que los problemas no son sólo de ahora. “Tuvimos un cierre de 2019 complicado, por el estallido social, con competencias que no pudieron terminar. La vuelta a clases en marzo de este año fue pensando en eso, en las complicaciones que todavía vendrían del estallido social, que pareció descansar un poco en el verano, pero en marzo ya venía mostrando mucho movimiento y la universidad

se estaba adecuando a eso. Ahora vino este virus y, cuando pase, tampoco es que todo será color de rosa. Las demandas sociales siguen ahí y no podemos olvidarnos de eso. Mira, el estallido social igual es manejable, de alguna forma se puede competir con formatos más cortos, algo se puede hacer, pero el coronavirus es imposible de manejar. Sólo esperar que esto vaya pasando”, señaló con los pies sobre la tierra.

Hay una generación que le ha tocado duro en lo deportivo. Esa que no pudo terminar normalmente la competencia del año pasado, hoy no puede entrenar bien y no sabe si tendrá actividad en lo que queda del año. Méndez sostuvo que “sí, a los muchachos de esta generación les tocó pesado. Muchos de ellos quizás en un muy buen momento de sus curvas de rendimiento y se encuentran dos años seguidos sin competencia o con esta incertidumbre. Además, pierdes o bajas en tu nivel entrenando virtualmente o en tu casa, muchos chicos viviendo en un departamento chico. En los deportes colectivos será un retroceso también. Pero también hay un tema con los profesores de selecciones y ramas deportivas que no tienen contratos de planta. A ellos les toca durísimo, hay cortes y mucha incertidumbre laboral”.

FOTO: ADESUP



### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

